

Les techniques de recrutement d'une église « néo-pentecôtiste » d'origine brésilienne à Bordeaux.

Ana Carla Bentegeat

Master 2 Recherche Anthropologie sociale – Ethnologie

Sous la direction de: Pr. Marc-Éric Gruénais

Université de Bordeaux

L'Église Universelle du Royaume de Dieu (EURD), connue en France sous le nom de Centre d'Accueil Universel, incarne un mouvement « néo-pentecôtiste », né au Brésil dans les années 1970 (Cortén, 1996). Dans les années 1980, elle va traverser ses frontières brésiliennes pour aller s'installer d'abord en Amérique latine, puis en Europe et en Amérique du nord. Ensuite, dans les années 1990, en Afrique et en Asie. Selon Freston (cité par Cortén, 1996), cette église s'est installée là où il y eut un important mouvement migratoire de trois blocs linguistiques : les lusophones, les hispanophones et les africains. C'est pourquoi ce mouvement religieux est considéré un des plus trans-nationalisés au monde (Cortén, Dozon, Oro, 2003).

Depuis 2008, le Centre d'Accueil Universel a ouvert ses portes à Bordeaux recevant un public plutôt issu de l'immigration (des portugais, brésiliens et africains). L'objectif de cette communication sera d'exposer les techniques de recrutement de fidèles effectuées par cette église et la façon dont elle s'empare d'un discours connu par la population ciblée.

Pour la méthodologie de cette communication, nous avons réalisé des observations participantes, nous avons également recueilli un certain nombre de matériaux distribués par les membres de l'église lors des cultes (panflets, flyers, revue, dvd, etc).